

XAVIER TREMBLAY

CONTROVERSA CARICA*

Habent sua fata libelli: le carien est une «jeune langue morte» et par leurs propres percées (il n'y a que quatre ans que le congrès de Rome a signifié le *consensus plurium* sur le déchiffrement) les «carologues» ont toutes chances de périmer sous peu leurs articles présents. Un premier bilan de certaines questions n'en paraît que plus présomptueux; peut-être des considérations systémiques ne seront-elles pourtant pas inutiles.

1. Phonétique et transcription

1.1. Sur la valeur et la transcription de E, Φ et Π

Alors que tous les auteurs s'accordent sur une interprétation et transcription de l'upsilon carien (V ou Y) par *u*, E, Φ et Π sont une des pommes de discorde que le carien recèle encore: Adiego, *Studia Carica* 173, 227 sq., *Decifrazione* 36, après lui Janda, Hajnal, *Sprache* 37, 1995, 14, Melchert, *Kadmos* 32, 1993, 82 sqq.) et à présent Frei-Marek 1997, 47 et n. 102 transcrivent E par *ü*, Φ par *w* et Π par *ú*. Ces transcriptions *purement conventionnelles* et en général peu heureuses (*ú* au moins autant que *w* est la variante asyllabique d'*u* selon Adiego; Hajnal tient au contraire E et Φ pour sonantes, Π pour variante apparemment locale de Y, etc.), qui se fondent d'abord sur les bilingues helléno-cariennes (cf. *infra* (5)), laissent obscure la relation de E, Φ et Π avec V/Y.

Schürr au contraire, en *Kadmos* 31, 1992, 143–148, tendait à lire E et Φ comme *e*, contraint par là à interpréter Π comme *ē* (*qtblem Kotβελημις < *-ai-ma-* Adiego, *Decifrazione* 49), ce que contredit

* Cet article est dédié à la mémoire d'Olivier Masson, à qui je l'avais soumis en sa première version et qui m'avait fait d'utiles observations, et à Heiner Eichner sans qui il n'eût jamais pu voir le jour. Sur la transcription du carien, cf. tableau 1.1.4; celle de l'égyptien suit Edel et Fecht (non-distinction de *j* et *i*; *s*, *z*, *q* au lieu d'*s*, *s*, *k*), à ceci près que *i* et *u* remplacent *j* et *w*.

l'étymologie du suffixe adjectival - λ - < *-älli-. Aucune solution n'est a priori alléchante.

1.1.1. E, Ή et Π sont loin d'être rares en carien, et leur répartition n'est pas indifférente:

1.1.1.1. En Egypte, c'est-à-dire dans les inscriptions les plus anciennes, E et Ή (ainsi *mdaEnxi* M 25 ~ *mdaΉn* M 3 et *ardEbrErś* M 44 ~ *dΉbr* Th. 51 §) et Y u et Π (cf. infra b.) alternent. Ultérieurement, dans les inscriptions de Carie les oppositions E/Ώ et Y/Π sont abandonnées (Schürr, Kadmos 31, 147), Π disparaissant, E s'imposant à Stratonicée, Ή, visiblement évolution de Ή, à Sinuri; à Caunos, E évinça, simplification supplémentaire, jusqu'à Ή [e], qui n'apparaît de fait pas dans la bilingue récemment publiée par Frei – Marek. Il n'existe au contraire aucun exemple sûr¹ d'alternance entre E ou Ή et Y. Il est donc ipso facto impossible que E soit un simple équivalent de Y, et improbable que Y soit, comme Adiego semble le penser dans Studia Carica 279, la variante syllabique, Ή celle asyllabique, d'un même son. La confusion de E et de Ή à Caunos prouve au contraire que E était proche de, mais non identique à [e].

1.1.1.2. Une langue possédant quatre u (en carien Y, E, Ή et Π), est typologiquement incognue; Adiego, Decifrazione 51, cherche une parade en supposant que plusieurs signes ont la même valeur. Mais le carien était en 590 une langue écrite depuis moins de deux cents ans; ce temps avait-il suffi à confondre quatre phonèmes, où le créateur de l'alphabet s'était-il donné du mal en vain?

1.1.1.3. E se rencontre souvent entre deux voyelles, souvent devant Ή e (*xaEe* Ab. 26b F, *χdiEeś* 36*) ou entre e et nasale (*paraeEm* MY Ka, *mdaEnxi*), ou devant voyelle à l'initiale (*Easi[* M 17, *Eisχbiksχis* M 38); se rencontrant entre consonnes également, ce n'est pourtant pas une obstruante; sa valeur doit donc se rapprocher d'un glide.

Ces trois considérations ressortent du simple examen des inscriptions cariennes, et reposent sur plusieurs occurrences à chaque fois, non sur le jeu, hasardeux, des identifications entre un nom carien et un nom transcrit en grec; les transcriptions de noms étrangers sont en effet toujours des équivalences grossières (songeons aux transcriptions anglaises de noms irlandais: *Maic Diarmuid* → *Macdermott*, *O Cruaidhleocha* → *Crawley*, *Crolly*, *Crowley*, etc., O

¹ *Poδubrś* ~ *ardEbrErś* est sans valeur, puisque ce radical apparaît avec ε et α à côté d'u dans la transmission grecque, cf. 1.1.1.5.

Cineadaigh → *Kennedy*; etc. Λυσικλῆς → *lEsikla-* n'a donc aucune raison d'être plus exact ou plus probant que Ἀθηναῖον → *ošonosn* 44*.6).

1.1.1.4. Schürr s'appuie sur le fait que dans les transcriptions égyptiennes de noms cariens E ou Π ne sont pas transcrits par *w*, *mater lectionis* usitée régulièrement en égyptien dans les noms étrangers monosyllabiques:

paraeEm MY K Prīm, i.e. *Pără'ěm vel sim.*

qPiś-xi MY M Krr, i.e. *Karr ou Kerr*

1.1.1.5. A l'inverse, Adiego et la plupart des auteurs se fondent sur les transcriptions grecques:

Bilingues vraies: *Elarmit*

Ἔλλαριμα [7 R-D]; Ray, Kadmos 26, 152

	ΙEsikla-	Λυσικλῆς [Caunos 2x]
Identifications:	ΙEsikrašas	Λυσικράτ[ους [Caunos]
	ΙΠχsiš	Λύξης
	qPiſi	Κυβλισσεῖς M 13
]šaEriq	Σαυριγος
	parPiſixs GSS 72F	Παραυδιγος

Ces équivalences sont convaincantes; mais celles, non moins sûres, entre les reflets cariens, lytiens et grecs du radical **tapara-* jettent quelque doute sur la sûreté des transcriptions:

ardEbErś M 44, *dtPiſbr* Th. 48 Š, *dPiſbr* Th. 51 Š, *kſatPiſbr* Th. 48 Š, *sm-đPiſbrs* 33*, *Rođubrś* 15 R-D ~ lyc. *Tuburev*, *Xñtabura* = Κενδεβόρα, Κινδαβυρις; cf. Ἀρδυβερος, Ξανδυβεροις, Μανδουβεροις, Ἐρμανδουβεροις, Ἐρματοβοροις, Περπενδυβεροις, Τεβρεμουν, τυβαρις.

1.1.1.6. E sert de voyelle d'anaptyxe en deuxième syllabe d'*ardEbErś*; en Egypte, E ou Π n'est plausiblement accentué qu'en un seul radical, en *dPiſbr*.

1.1.1.7. Enfin, étymologiquement, Π prolonge (a) soit un **u* inaccentué: *Πbt* < **upatta* 34* (Melchert, Kadmos 32, 82)² ou **upatti* (Janda, Decifrazione 171 sq.); *LΠχsiš*, où le maintien de l'*i*, contrastant avec -*el-* < *-álli-, prouve une accentuation *LΠχsiš*; *PsΠšainiqom* ~ Ψουσεννῆς); (b) soit un *a* orthotone labialisé *tPiſbr* < **tapara* (cf. angl. *Mum* [mʌm] < *Mammy*); (c) éventuellement la décoloration d'*u* devant *n* (cf. fr. *un* [œ, ē]) d'après le mot orthoton *tun* 33*.

² Les verbes cariens sont inaccentués, cf. *mđ* 33*, *młn* (originellement participe) 'δοκῶν' 44* (Eichner). ā fut aussi labialisé en *o* à en croire *malhaššama-* > *molšm-* 7b R-D (cf. 1.3.5.).

Tout indique (cf. 1.1.1.5.) que le système vocalique carien, avec ses neuf signes vocaliques, et appartenant à la famille anatolienne, n'était pas identique au grec, et la vérité ne repose pas en une bilingue (voire une identification), si suggestive soit-elle; toute interprétation doit convenir à l'ensemble des faits, non à un choix parmi eux. La constatation 1.1.1.1. exclut une valeur [u] pour Ε ou Φ; les points 1.1.1.3. et 1.1.1.6. suggèrent au contraire une aperture moyenne à faible et un point d'articulation central. Mais pour aller plus loin, il faut étudier les relations de Υ et Π.

1.1.2. En raison de l'alternance entre Υ au nominatif et Π au possessif (*uśoλ* Ab. 29 F, poss. *Πłosł* M 4; *pnuśoλ* M 4, poss. *punΠłołś* M 13; *uksmu* MY B, poss. *Πłksmuś* M 28), Adiego suppose, *Studia Carica* 273 sq. et *Decifrazione* 48, que l'adjonction du suffixe de possessif entraîne un glissement de l'accent, et que Π serait la variante atone et asyllabique d'*u* Υ. Cette hypothèse est contredite par l'étymologie d'*uśoλ*: *o*, qui n'apparaît jamais qu'une fois par mot orthotonique³, doit représenter *-ya- et *-au- sous l'accent⁴:

uasñá-lliš > *uśoλ*

Massanáur+ > *Msnori*

Muña-táuanna-šiš > *mΠłdonś*;

u était donc aussi atone que Π en *uśoλ* / *Πłosł*. Il est en outre improbable qu'*u*, voyelle d'anaptyxe en *punΠłołś*, soit exclusivement tonique.

Une autre solution s'impose: l'*i* du suffixe possessif -šsi > -s est responsable selon toute vraisemblance de l'-s palatale; semblablement 'li' palatalisa l'*a* antécédent en -alli- > -el: de même Π est-il l'umlaut d'*u*, c'est-à-dire ü [y]; c'est ainsi désormais qu'il sera transcrit. L'umlaut saute au possessif morphologiquement toutes les voyelles non-initiales en *uksmu*, *üksmuś*, comme en pašto *bi-saradiakah > *bs'ardaj* > *pšarlay* 'd'un an'.

La palatalité de Π est confirmée par l'identification que Ray, *Decifrazione* 197 fit sans en tirer la conséquence, *PsmškΠněitš* = *Psmtk'w(y)Nit* 'Psammétique est dans les bras de Neit', où 'w(y) 'ew(iy) 'βoaxiove' (ancien duel), copt. ε, est réduit hors de l'accent en carien (mais non en égyptien) à Π.

³ Hormis *polo* MY K 'fils' < **palo* < **pu-lă* ou *qærbmudolo* 8 R-D, où le premier o prolonge probablement **u* > **u* par assimilation à o de la syllabe suivante devant *l*.

⁴ Et non hors de l'accent comme l'admet Hajnal, *Sprache* 37, 26 sq. en reconnaissant une paire *mΠłdonś* / *mdaΦn* qui n'est pas convaincante que si l'on admet la lecture de Φ par *w* comme un fait établi; et une alternance accentuelle à l'intérieur d'un même mot.

1.1.3. Or la disparition concomitante dans les inscriptions de Carie de l'opposition entre Ε et Ψ et entre Υ et Π laisse à penser qu'elles étaient analogues, reposant donc sur une corrélation de palatalité. Il est, en raison de son étymologie (a.6), improbable que Ψ soit palatal; au contraire, une valeur [ʌ] (*u* délabialisé) est assez probable; nous le transcrirons par *u*. Par suite, Ε doit représenter sa palatalisation, ce qui est peut-être confirmé par les alternances *mdaEñxi* M 25 ~ *mdaun* M 3 et *dtnbr* Th. 48 Š ~ *ardEbErš* M 44, où Ε serait amené par la palatale de -*xi* ou du suffixe possessif. Ε doit alors noter un timbre central, légèrement palatal, fermé et pouvant aller jusqu'au glide, mais non nécessairement atone: soit [œ, ɛ]; une transcription *æ*, à l'ossète ou à la tokharienne, semble la moins trompeuse. Comme en grec, le système des signes vocaliques cariens note les timbres, non les quantités; il était avant 550 le suivant:

Ε i		Π ü	Η t [i]?		Υ u
	□ e [ě]	Ε œ [œ, ɛ]	Ψ u [ʌ]	O õ	
		A a			

Dès les inscriptions d'Egypte de 550–500, et en celles de Carie (IVe s.), le système se simplifia:

Ε i		Η t [i]?		Υ u
	□ e	Sinuri 'I', Stratonicée	Ε œ [œ]	O o
		A a		

Ce n'est qu'à Caunos qu'un système simple à nos yeux fut atteint:

Ε i			Υ u
	Ε œ [e, ə]		O o
	A a		

[ə] n'est pas une si piètre approximation de l'*u* de Λυσικλῆς en syllabe atone pour une langue ne possédant au IVe s. plus d'[y] et soumettant tous les timbres à une loi rythmique.

L'interprétation ici défendue des lettres cariennes a encore l'avantage d'expliquer sans peine l'origine des graphèmes:

□ e [ě] < Ε êta

Ψ [ʌ]: diacrite de □ e < Ε êta

Ε [œ] < epsilon,

cf. lat. *e* (graphème) → fr. [ə], lat. *e* (phonème) = fr. *é* (diacrite).

1.1.4. Je propose donc les changements suivants au déchiffrement d'Adiego:

Carien	Adiego	proposition	Carien	Adiego proposition
alpha A	a	a	qoppa ፩	t t
bêta B	-	(ancienne forme de p ?)	rho F	r r
M	p	p	tau T	= τ ? = τ ??
delta Δ	l	l	upsilon V, Y	τ τ
C	d	d	phi φ	ñ ñ
epsilon E	ù	æ [ə], aussi accentué	chi χ	c c
waw Λ	b	b [β]	omega Ω	w ?? (glide)
N, N	m	m	sampi ፪	š š
zêta Ι	λ	λ	R	Caunos š ?
H	-	{ (Caunos)	H	í i (?)
êta Ε		(ancienne forme de Ε)	Μ	ú ü
□	e	e	G	ř r (r palatal?)
¤	w	tr [ʌ]	ꝝ	đ đ
՚	ü	forme à Sinuri de ՚	ꝝ	ň ŋ ?
thêta Φ	q	q	ꝝ	ň ŋ ?
iota Ε	i	i	X	
kappa Κ, Υ	k	k	ꝝ	
nu Ψ, Υ	n	n	ꝝ	
(samek) φ	š	š	ꝝ	
omicron Ο	o	o	ꝝ	
pi ?? ՚			ꝝ	
san M	s	s	ꝝ	

1.2. Le vocalisme carien: aperçu à partir de l'examen de la syncope

Il peut sembler superflu, sinon malveillant, de publier un an après Hajnal (Sprache 37, 1995, 12–30), deux ans après Melchert (Kadmos 32, 1993, 82 sqq.) une nouvelle étude sur le vocalisme carien; en fait, les remarques qui suivent ont été composées en 1995, isolément de celles de ces deux auteurs; pourtant je ne crois pas qu'il soit vain de les publier: la méthode suivie diffère en effet grandement de la leur: on ne trouvera à l'appui des règles proposées aucune étymologie de moi ni même nouvelle; on ne trouvera pas beaucoup de ces appellatifs pour lesquels Melchert ou Hajnal s'efforcent avec courage de trouver une préforme; je me fonde sur le matériel onomastique le mieux connu, tel que Neumann ou Houwink ten Cate ont compilé, celui-là sur quoi Ray et Adiego fondèrent leur déchiffrement, et sur les mots-outils. Oppert, qui identifiait le mède à l'élamite, fut à même, alors qu'avec de telles prémisses il ne pouvait rien comprendre de ces deux langues, de percevoir que le cunéiforme *u* exprime [o], et *ü* [u] (Langue des mèdes, Paris, 1879, 20). Désignant la méthode étymologique, faute d'imagination, j'ai essayé au contraire d'enrôler et de sérier le plus grand nombre d'exemples. Autant en

effet les contributions étymologiques sont durables pour des langues bien connues, autant elles sont dangereuses pour une langue comme le carien, où toutes les lettres ne sont pas connues, et le sens des mots flottant; faire fond sur une étymologie, tirer d'un mot une règle, puis à l'aide de cette *Einmannregel* interpréter un autre mot, ou encore fournir des règles phonétiques pour le carien dans l'absolu, alors que son système phonétique a évolué du VIIe au IVe siècle, accroît le risque au-delà du raisonnable. Sauf mention contraire, les noms cités sont attestés dans les inscriptions d'Egypte.

1.2.1. Les règles de réduction de toute voyelle inaccentuée étaient à l'époque des inscriptions cariennes vivantes, touchant également les noms empruntés à l'égyptien: toutes les brèves inaccentuées, hormis *u*, sont, quel que soit le contexte, syncopées ou apocopées; par suite en majorité les mots cariens orthotons ne contiennent qu'une voyelle, les enclitiques, aucune:

Avec *ă:

Tn̄br < *tápara-, *Sm̄ðn̄br* < *zamna-tápara, mais *tbridbδ* < *tapar(a)-idab-anta-, lyc. Ἰδ(ε)βησσος

Iþrsi M 53 < *ímmaraš/z̄i et *Iþrsδ* 30* < *ímmara-šanta- (?)

Msnori < *Maššanáuri

Ntro DSg Ἀπόλλωνι ≈ lyc. *Natr-*

Pikrm̄xi M 32 (avec anaptyxe *pikarm̄* M 6, *Arbikarm* M 15) < *pihra-mal-i-

Qtbleim = lyk. A *qetbeleimis* < *-áima-

Qutbe ≈ Kυατβης < *Kuŋa-tap-áni-/iia- (?)

sb "et" < *za+pa (Neumann *apud* Schürr, Kadmos 31, 153)

snn 33*, 34* "hunc" < *zanan

Šrquq < *šara-bhúhha-, *Šrúlis* < *šara-uallí- à côté des formes anaptyctiques *Šarkbiom*, *Šarušoł*, *Šarühiatś* MY D

ubt 34* < *ùpati/_a

Incertain: *Tr̄xatr* Th. 60 Š Taqnovðaq- < *T̄rhvántara- ou *Tr̄hván-taura-*

Par suite, *Arquq*, *Arliom*, *Arbikarm̄*, *Pikarm̄*, etc. doivent être anaptyctiques pour *Rquq, *Rliom, *Rbikrm̄, *Pikrm̄-xi* M 32 et en para-iþrełs-xi le préfixe ou le radical se conserver analogiquement.

Avec *ě précarien, quel que soit son origine:

Xtm̄ño ≈ Ἐκατομνως, lyc. (E)*Katamla*.

Avec *i (sur les i cariens attestés en position atone, cf. (1.2.2.), sub e)

Arxila < *Ar-hilā, mais *+Nrsxleś* M 7 < *Naruša-hilá-ss̄i

Dquq Th. non publié ≈ Ἰδαγυγος

Pxsimts-χi M 42 < *Pihašši-ma/_eta/i- en face de üišχ-biks-χi-s M 38
< *pihašši-

Sandiq Ab. 25 F mais *parudχs* GSS 72

Pikrašxi M 8 *Pikreś* MY D < *Pihra-, *Pikarmi* M 6, *Pikrmšxi* M 32
< *Pihrama-, mais *Pxsimtsxi* M 42

-s, -sn < *-šiš, -sin (nominatif et accusatif du suffixe possessif).

Avec ū

Il semble (cf. supra A.a.6) qu'*u* atone n'ait disparu qu'en tri- et plurisyllabes, mais se soit maintenu, moyennant une décoloration, dans les dissyllabes et à l'initiale des trisyllabes (autrement dit, dans les dissyllabes après l'apocope).

Pnušoł < *Puna-uasuálli-, et (en Carie, IVe s.) *pñmnn* < *Púna-muna-n (?)

Trqδ-imr < *Tarhunt-ímmara- 11 R-D, *trquðe* 38** (IVe s.), < *tar-húnt+?

ttba)(iš MY A en face de *pduba* MY b (< *úpa- 'offrir'?).

Emprunts grecs et égyptiens:

Ntokris M 27 Nít-igrí Néitókríy / Νιτωκρις

psmašk (*pismašk* AS 3; *pismašk* AS 7 sont des formes à épenthèse) < ég. *Psamatk*, mais *psmškünéits* MY F < *Psamatkewnéit

pdnéyt MY M, *pdtomš* M 51, *ptnupi* M 10, et *pttuš* M 19 < P3-dí-Nít Pedenéit < Pádīnáit "ce qu'a donné Neit", P3-di-Itm *Pedetóm*,

P3-di-Inp Πετανουπις, et P3-di-tw^y *Petetóu* (Ray, Decifrazione 205)

pneit GSS 72 < ég. P3-n-Nít *Panéit* (*paneit* Ab. 2a F est la forme démotique directement importée, comme *tamou* < T3-ím-w, graphie abrégée vulgaire de T3-hp-ím-w).

ktais 3 R-D < Ἐκαταῖος

1.2.2. Les voyelles longues et diphtongues atones sont réduites, mais sans syncopé:

ō < *áu, *uá, *áua, *aua / u < *àu, *uà, *áuà, *úua

Muteś 36* (possessif; tardif, après la disparition d'*ü*, mais sans doute avec -e- par umlaut d'*a* devant le suffixe possessif) ≈ Mωτας <

*Muuattá-, Müsatś M 34 (possessif à umlaut) < *Muua-záta-ssíš

Šrūliš M 12 < *šara-uallí-šiš

Uqsi ≈ lyc. *waxssi* < *uahšiš (Houwink ten Cate 170 sq.); *uksmu* < *uahši-múuaš^s

^s Il est probable qu'en *Uarbe* Th. 47 Š < *Uarp*ii*á-, l'*e*# était tonique (cf. sub e); *Uar*^o représenterait donc [W^r], *uар- étant réduit hors de l'accent différemment de *uaC- > -u-.

Pnušol < **puna-uasuálli-*

Qutbe, gr. Κυατβης.

o représente encore vraisemblablement *a* long intoné au moins en finale, à en croire le contraste entre les vraisemblables datifs en *-o* < **á* (Janda, Decifrazione 178 et 182 sq.) dont le radical est le plus souvent asyllabique ou réduit (cf. n. 3), et les thèmes en *-a*, dont le radical contient en règle générale une voyelle, et où donc *a* est le reflet d'*á* atone (cf. aussi 2.1.):

Ntro Ἀπόλλωνι 34* < **Natrā*

kbidn uio mln 44* (Caunos) "il plaît à la communauté des Cauniens . . ." (Eichner).

Šarkbiom Xiks-mδ-anē Unmo ðen tumn MY L "Š. a fait Xiks ce tum pour Unm"

a contrario: *Arxilaš* M 31 < **Aran-hilā*, avec umlaut avant suffixe de possessif *Pikres* < **Pihrā-šsiš*⁶, *Somneš* M 13, M 26.

Il est donc probable que *Plqo Pikrmšxi Müdonšxi* M 32, *Qtblo* Th. 56 Š, *Qurboš* Ab. 6 F, *Xtmñoš* Ἐκατομνως, lyc. (E)*Katamla* sont des nominatifs ou possessifs de thèmes en *á*.

-é < *-ia-, *-ái-, *-áni-?? (cf. lyc. -ēi) / -i hors de l'accent

Il existe une série d'-i assurément inaccentués en des thèmes en *-a*: *Iþrsi* M 53 < **ímmaraš/z+*, *Trmósi* Ab. 13ab F < **Tura-muúá-z+*, *Pisiri* Ab. 1 F < **Pijaššír+*, *Msnori* MY D, M 40 < **Mašsanáur*⁷. Or l'apocope de l'-i aux suffixes *-l* < *-lli- et possessif *-s* < *-šiš prouve qu'un -i final atone n'était pas épargné par la syncope générale. Aucune explication sûre n'est possible pour l'instant. Supposer que ces noms en -i ne soient pas au nominatif, mais en un autre cas avec déplacement d'accent ou contraction, est contredit par la syntaxe générale des épitaphes; qu'une analogie (d'après le pluriel) ait eu lieu, rétablissant l'i, n'explique pas pourquoi -šiš ne s'est pas conservé comme -tši; que ces substantifs ne fussent pas en -i, mais pour quelque raison en -i, est *ad hoc*. Il est cependant une fuite: Adiego, Studia Carica 228 a proposé de façon séduisante que les correspondants des thèmes en -ēi du lycien < *-ani- soient en -e-: *Qutbe* < **Huuatpáni-*, gr. Κυατβης, *Nrsxleš* < **Naruša-hiláni-šiš* (en *Trquđe* l'-u- serait donc atone et pourrait être anaptyctique ou analogique). Un étymon *-iia- est peut-être plus probable; quoi qu'il en soit, en

⁶ En *Pikrašxi* M 8 le radical de nominatif **Pikra* doit être rétabli analogiquement.

⁷ L'ézafé -xi < *^o*kwiš* est sans doute un cas spécial; il peut n'avoir pas été totalement inaccentué, et conserver phonétiquement son -i.

toutes ces formes *e* est tonique. Il est plausible qu'atone cet *e* devenait *i*. Soit *Iβrsi* < *ímmaraš/-iia-/ani-, *Pisiri* < *Pijaššir-iia-/ani-, etc.

Il est de même probable que le représentant d'-ái- intoné était -e-.

-ū- atone > -u- (en Egypte)

Pstašainí-qom AS 7 < *P3sb3-ḥc-n-nw.t+ *Pesbūçainí*⁸ “l'étoile qui s'est levée à Thèbes”. -ai- (ég. ḥc > ϖλ) est ici atone: les diphtongues cariennes ne sont pas nécessairement toniques.

Soit la table étymologique provisoire suivante pour le carien ancien (avant 550):

Voyelles précariennes	Voyelles toniques		Voyelles atones	
	sans umlaut <i>a; n̩ & o</i> <i>en contexte labial</i>	avec umlaut <i>e; œ</i> <i>en contexte labial</i>	sans umlaut ø	avec umlaut
ā	<i>i, e</i>	<i>i, e</i>		
ī	<i>u, ō, n̩</i>	<i>ü</i>	ø ¹⁰ , o (n.3)	œ
ū	(devant nasale?)			
ā	o		a	e
ī	i?	i?		
ū	u?			
ai, ia		e	i (?)	i?
au, ua, aua		o	u	ü

Toutes les voyelles sont attestées aussi bien sous l'accent que hors de l'accent, *n̩* et *œ* étant cependant rares sous l'accent, *o* hors de l'accent.

⁸ Ψουσεννῆς. Les noms-phrases égyptiens semblent être toujours oxytons: *Rc-ms-sw*, au XIVe s. mbab. *Ri-a-ma-še-ša*, au VIIe *Ῥαμ(εσ)οης*, σωρυν (noter la réduction à l'initiale atone); *Imn-htp*, [Amen-ātp] au XIVe s. (mbab. *A-ma-an-ha-at-pi*, Ἄμενωθης); mbab. *Ri-ia-mu-nu-[ū]* [*Ri-camnū*] KM 24 *Rc-m-Nwt “Rê est à Thèbes” (Edel, SbWAW 375, 1980, n° 3 p. 15); *P3-di-Imn-stnj-tṣui* [*Pətmə(n)stō*] vers 480 (néo-bab. *Pa-at-mi-us-tu-u*, *Pa-at-mu-us-tu-u*, Ranke APAW 1910, 40) et tous les noms en *P3-* cités supra. Cf. Sethe, ZDMG 77, 1923, p. 189 sq.

⁹ *u* et *i* s'ouvrent en *o* et *e* devant *r*: *ork-* 34* ≈ ῥεχη, *Ors* M 33 < *Ura-, ὘ρας (Houwink ten Cate, The Luwian Population Groups 164 sq.), peut-être *Merš* M 26 si < *Mira+*. Les *u* issus de la réduction d'**au*, *ua*, *aua* ne sont au contraire pas touchés par cette règle: *urómš* M 51, *šénurt* M 42, *uršéaxk-χi* M 55, *ituróuš* M 24, *Tosur* Ab. 22. Cela plaide pour une application ancienne de cette règle, d'autant que la «Brechung» est déjà attestée dans les textes hittites: à côté de *Mi-i-ra-a* KUB XIV 16 IV 17 sqq. et *ú-ra-az* KUB XV 35 + KBo II 9 I 38 *ú-ra-a* KBo XVI 47 Vs. 5, *Mi-e-ra-a*, *me-ra-a* et *U-ra-a* sont beaucoup plus fréquents. Il faudrait donc poser une préforme carienne *ō, *ē. Cet *o* issu d'**u* était sujet à umlaut avant 550, puisqu'*Ormš* M 50 remplace le plus ancien *Ürmš* Lion.

¹⁰ *n̩* est descriptivement absorbé par *r*: **tura-muŋá-zija-* > *Trmosi*, non *Turmosi*.

1.2.3. La datation des emprunts grecs en carien

La plupart des noms cariens attestés en grec contiennent des voyelles qui n'apparaissent pas en carien: *Qlališ* Κολαλδις, *Kbiom* Κεβιωμος, *Plqo* Πελλεκως, etc. Adiego, Decifrazione 52, et Melchert *apud eum* pense, que ces transcriptions grecques prouvent l'existence de schwas non écrits en carien. Cette hypothèse est raisonnable et peut convenir à la majorité des cas, mais non à *Dquq* Ἰδαγυγος, *Düśołs* Ἰδυσσωλλος, *Xtmñoś* Ἐκατομνως, *Qutbe* Κυατβης. Ces exemples appellent deux explications possibles: (a) soit le grec transcrit bien la prononciation carienne contemporaine des inscriptions, et en ce cas le carien possédait un [ə] phonologique, pouvant apparaître n'importe où dans le mot, mais non écrit pourtant, comme l'arménien. Mais alors pourquoi l'inventeur de l'alphabet, qui (cf. 1.1.3.) prit soin de créer trois lettres pour des sons centraux et peu ouverts, Ē œ [œ], Ȑ Ȑ [ʌ] et Ȑ i; pourquoi eût-il négligé [ə]? (b) La seconde explication est préférable: le grec emprunta une partie des noms cariens qu'il transmet antérieurement à la syncope, et il les conserve tels par tradition, de la même façon que le cantonal préserve et a transmis aux Européens la forme du Ve siècle *Japon* du pays qui depuis le XIIe se nomme *Nihon*. Les formes grecques Ἀλαβανδα < *Alauanta-, Ὁαλοαλος < *ualliwalli-, Ταρχονδ- < Trhund- sont indéniablement plus conservatrices que le carien *Uśoł* < *uashšualli- ou *Trqude*.

1.2.4. Essai de chronologie relative

- 1°. Première syncope, des brèves posttoniques en seconde syllabe interne, ou antépénultièmes avant l'accent (cf. *infra*): *pihašši- > *biks* M 38, *Maššanáur+* > *Msanáur+ > *Msnori*.
 - 2°. Plus anciens emprunts grecs de noms cariens: *Kvatbης*, Ὁαλοαλος
 - 3°. Apocope et probablement aphérèse des brèves atones.
 - 4°. Contraction d'*au*, *uua*, et *ai*, *ia*, en *o* et *e*.
 - 5°. Seconde vague d'emprunts de noms cariens en grec: *Mwtaç* < *Muṣáttā-.
 - 6°. Emprunts de noms propres du carien à l'égyptien.
 - 7°. Loi rythmique: les brèves atones survivantes sont syncopées, les longues abrégées.
 - 8°. Troisième vague d'emprunts grecs en carien (la plus nombreuse), contemporaine des inscriptions: Ὑλιατος à côté d'Ὁαλοαλος, Ὑσσωλλος = *uśoł*, etc.
- En raison de *Kvatbης* < *Kuṣata-pa+, avec conservation d'*uua* mais syncope interne, le stade 1° doit précéder 2° et 4°, et donc être distingué de la seconde syncope (7). En raison d'*uksmú* < *uahsimūuaš,

sans contraction d'*-uwaš#* en *-o*, mais apocope en *-u*, une phase d'apocope (3) doit être supposée avant les monophtongaisons et contractions (4), et donc la loi rythmique générale. *Muṭatta-* étant déjà contracté en *Mwtaṣ*, mais non encore réduit comme en *Muteš*, une seconde phase d'emprunts grecs (5) doit être distinguée de celle antérieure à la contraction (2), et de celle postérieure aux réductions (8).

1.3. Les palatalisations

Le carien a au moins sept phonèmes palatalisés, *e* < *aⁱ*, *ü* < *ui*, *œ* < *tiⁱ*, *ś* < *ši*, *λ* < *li*, *χ* < *kⁱ* et *qi*, et peut-être un huitième, *τ* < *ti*. Ni *o*¹¹, ni *p*, ni les nasales ne sont palatalisées. Les conditions de palatalisation diffèrent d'un phonème à l'autre.

1.3.1. *a*, *u* et *u* (q.u. supra 1.1.3) sont palatalisés en *e*¹², *ü* et *œ* par tout *-i* suivant amui, essentiellement les suffixes **-li-* > *-λ*, **-ni-* > *-n* et surtout le possessif **-šiš*: il y a umlaut, non harmonie vocalique. Cependant *ü* n'existant plus dans les inscriptions de Carie, la corrélation de palatalité est alors abolie pour *u*. En fait, *u* apparaît au possessif dès les inscriptions d'Egypte, mais seulement parmi les plus récentes: aux inscriptions anciennes, datées archéologiquement par ailleurs de 590–550, où l'opposition *u* : *ü* est préservée (en particulier celles d'Abou Simbel et plusieurs de Memphis: *müsats müdonś* M 34, *düsolś müdonšxi* M 27, *šarniūś* AS 3, *semiūś* M 8, *üartiś* M 3, *šarültatś* MY D, etc.), s'opposent celles, datées d'entre 550 et 500, où, parfois sans cohérence (*müdonś* résiste longtemps), *u* remplace *ü* (en particulier à Abydos: *untriantrpuś* Ab. 8b F, *inutś* Ab. 13a F, *unutś* Ab. 13b F, *šarurś* Ab. 9 F, *šaruś* Ab. 29 Y, *sanuqś ue pntmunšxi müdonšxi* M 20, *tašubtś ... niqaus ... idmuonšxi* M 10, *šarušoł ... śuΣliś* M 22). La deshérence d'*ü* est un moyen de dater une inscription carienne. Alors que la palatalisation par *-λ* est purement phonétique, celle par le suffixe de possessif est morphologisée comme en nha. *Wagen*, *Wägen*, seul le premier *u* de chaque mot subissant l'umlaut éventuellement par dessus les voyelles non palatalisables (cf. 1.1.2): *üksmuś* M 28, *ünutiś* M 23; mais *üdün* Th. 60 Š.

¹¹ Avec le suffixe possessif les thèmes contenant *o* le conservent à ma connaissance sans exception: *mnoś* M passim, *Msnoriś* MY D, M 40, *uśolś*, *qdarrōus* M 33, *müdonś* M 21, etc. Noter cependant la restriction de la note 9.

¹² E.g. *ted* M 30 'père' < **tati-*, *en* M 24 'mère' (Schürr) < **ani-*, *Mæres-xi* M 25ab, et le suffixe *-el* (Hajnal, Coloquio Delbrück 210). Apparemment, *a* ne subit l'umlaut qu'en dernière syllabe de mot: *qarsiś* MY H, *qarpsiś* M 28 sont analogiques du nominatif *arxilaś* M 31, *palsś* Ab. 5abc F (= *idæess* M 48d), etc. Un *a* anaptyctique n'est pas palatalisé: *trxatarś* M 26, M 33 à côté de *trxatrś* Th. 51 Š.

Il est à noter qu'en dehors des inscriptions ayant abandonné l'usage d'*ü*, i.e. avant 550, seul *ü* (comme *i* et non *i*) apparaît après voyelle: *soük ültatš* ... *saaüion Murwāw*, *eqqetü* Th. 50 Š, *eüm* Th. 60 Š, *öidoün* Th. 56 Š, *kbrimqeü* ... *mqabkeüle* Th. 59 Š, *pieü* Ab. 15 Y, *iroü* M 6.8, hormis *loubaü* M 41, où il peut s'agir d'une dissimilation, et *tamou* MY M, emprunt à l'ég. T3p-*im-w*. En *ituroüš* M 24 *ü* est encore employé comme glide alors que la palatalisation morphologique d'*u* par le possessif est déjà obsolète. L'évolution d'[u] en [y] en second élément de diphongue est un renforcement rencontré en certains parlars wallons, et en nha. *eu* [oj].

1.3.2. **l* devient *λ* devant un *i* amuï (*uśoλ* < **uasualli-*, *paraiβrelεš-χi* M 39, *srλ-* < **srulli-*), ou absorbée (*pλat* AS 6, Ab. 5abc F), puis ultérieurement, et seulement sporadiquement dans les inscriptions postérieures à 550, devant tout *i* (*ialλi* Ab. 27 Y, *qlaλis* M 29; mais *sruliš* M 12, *arliš* M 1, *arlom* M 1).

1.3.3. car. *š* < anat. **š* < i.-e. **s* est palatalisée en *ś*, inattestée devant *u*, par **i* amuï ou non (*pχsi-* < **pihašsi-*), ce dont le possessif -*ś*, acc. -*śn*, dat. -*śo* (Janda, Decifrazione 183) est le meilleur exemple, mais semble-t-il aussi par **u:* *uśoλ* < **uasualli-*, cf. **trhuán-ta(u)ra-* > *Taχuνdaρ-*, car. *trχatr*, et non *trqotr*. Au contraire, *s* < louv. **š* et **z* (< i.-e. **č*) n'est en carien pas palatalisable: *Luχsiš* < **Lukši-šsiš* (akk. *Luksu*), *pχsi-* M 42 < **pihašsi-*, *Trmosi* Ab. 13ab F < **tura-muγa-zija-*, isaur. *Touρamωας*, *Touρamouασις*, -*μωσις* (Houwink ten Cate, The Luwian Population Groups 168 et 234). *k* étant palatalisée en *χ* devant cette *s*, elle devait être prononcée palatale [s']; mais la différence entre [s] et [s'] n'est pas notée.

Le carien est la seule langue anatolienne à posséder plus de deux sifflantes avec *š*, *ś* et *s*. A l'initiale, *š* est la réalisation normale d' i.-e. **s*, anat. **š* (*šr-* < *šārri-*, lyc. *hri*), et *ś* est sa forme palatalisée; *s* reflète normalement louv. *z*, quelle que soit son origine: *sb* 'et', lyc. *se-be* < **za-pa*, déictique *sn-* < louv. *zāni-ua* KUB-XXXV 107 III 9; peut-être *Somneš* < **Zámna-šsiš* et *su-sot* 7b R-D < **dž(e)u-* + *-nzati*. A l'intérieur du mot, la répartition est identique après voyelle ou après consonne lorsqu'une voyelle fut syncopée récemment (phase 7): *pχsi-* < **pihašsi-*, mais *Trmosi* < **Tura-muγa-z+*, *Musatš* M 34 < **Muγa-zata-*, lyd. *Mωσατης*. Mais en groupes consonantiques hérités ou formés anciennement (1^e syncope), i.-e. **s*, anat. **š* est reflétée par *s*: *biks*° M 38 < **píksi-* < **pihašsi-*; *Msnoriš* MY D, M 40 < **Msanór+* < **Mašsanáur+*, *Luχsiš* < **Lukši-šsiš*:

I.-é.	Louv.	Evolution en carien		
*s	*s	non palatalisé š / #-, V- (avant la dernière syncope)	palatalisé š / -u	š
*k, d _k , etc.?	*z	s / C- en groupes anciens s		s

1.3.4. -χ- reflète louv. *h, *k et *kw- (lyc. A t) devant i (*arχila* < *^o*hila*, -χi < *^o*kwiš*; cf. Hajnal, Coloquio Delbrück, Wiesbaden 1997, 209) ou une consonne prononcée palatale sous l'effet d'un i subséquent¹³ (*Luxsís*, *parndχs* GSS 72¹⁴), mais aussi à l'intervocalique par u, d'après *trχatr*; il répond synchroniquement aux tectales non palatales k et q. #X- semble aussi refléter à l'initiale car. h- devant a: *Xtmñoš* 10 R-D ≈ lyc. (E)*Katamla-*, χarrs ‘Carien’ Ab. 26b F, *alos χarnos* M 37, ce qui plaiderait pour une prononciation [ä] d'a. Même si l'étymologie de χarr- par **h₂érōn*, hitt. *hara-*, louv. *harrani-* (cf. *Harana-muṣa-* = Χηραμυνης) chez Janda, Decifrazione 184, était erronée, il faudrait expliquer cette initiale χa°. -q- reflète anat. *h, i.-é. *h₂ devant u, à l'intérieur devant a (*buhha+* > *quqš*), à l'initiale devant u (*Qtblo*, *Qtblemš* < **huatapa+*; faut-il expliquer ainsi *qebšt* Th. 59 Š?). Ce tableau encore insuffisamment étayé n'a d'autre but que d'inciter à la discussion:

Consonne louvite	à l'initiale			à l'intérieur du mot			
	devant i, j, e?	- a	- u, ö	- i, j, e?	- a	- u	- C
*h b	χ?	χ?	q	χ	q	k	
b <u>u</u>	q?	q	q	?	-	-	
*k	χ?	k	k? ¹⁵	χ	k	k??	k?
*kw	χ?	q?	q	χ	?		

D'après ^o*biks* M 38 < **pīhašši*, b est reflété par k en un groupe consonantique ancien (antérieur à la dernière syncope), mais il est possible que la laryngale ait disparu sans trace en certains groupes, si l'interprétation de *molšmsot* proposée sub 1.3.5. infra est exacte.

1.3.5. τ apparaît dans la finale -soτ, identifiée par Schürr, Kadmos 31, 146, en *susot molšmsot nlarmit* “ἱερεῖς θεῶν πάντων” 7b R-D,

¹³ Mais non d'un š passée à š sous l'effet de *u, à en croire *Udkšomlane* Th. 56 Š < **uadīh(a)-šuā-*, cf. *šandiq*?

¹⁴ Mais *saudiqš* Ab. 25F, *quqš* M 9, *šrquqš* M 36 < **huhha-šiš*, etc., sont analogiques (au lieu de *sandixš*, *quxš*, etc.) du nominatif.

¹⁵ Lorsque k- apparaît devant u et o dès les plus anciennes inscriptions (*kuaršm̥t m̥š-xi* M 23, *kuařišbar* M 10a); étant donné qu'elle ne peut prolonger *kw ou *h, elle doit refléter *k.

où *su-* pourrait prolonger **dieu-* (hitt. *siu-*, lyd. *χiuš*), et *molšmsor malhaššama-* ou plutôt *i-* ‘prêtre, celui qui est chargé du rituel’ (cf. ind. *kálpa-* ‘rituel’, av. *karapán-* ‘prêtre’), avec *-sor* < abl.-instr. pl. louv. *-nzati*¹⁶, et *-τ* < abl.-instr. sg. louv. **-ti*; soit “von den Göttern von den Priestern von Hyllarima”, le complément de nom *susor* étant attiré à l’ablatif par *molšmsor* qui suit comme cela se produit en hittite (Friedrich, Hethitisches Elementarbuch § 213; autrement Hajnal, Sprache 37, 14). *-τ* peut donc être interprétée comme palatalisation de *-t*.

2. Deux notes morphologiques

2.1. Le datif

Ray (Kadmos 29, 1990, 65) a identifié la désinence d’accusatif *-nl-ñ*, dont Schürr, Kadmos 31, 154 a prouvé l’existence aussi au dérivé possessif, qui reste donc synchroniquement un adjectif; les ablatifs singulier et pluriel pourraient se trouver en *-τ* et *-sor*, mais *de dativo certant grammatici*: Schürr, loc. cit., le voit en *-s*, Adiego, Decifrazione 50 propose *-e* en *trquðe*, et Janda propose, Decifrazione 178 et 183, *-o* (Ntro 34*, Qtblo Th. 56 Š, pnslo 33*, cf. aussi 1.2.2. sub *o*) au possessif *-s-o* (*udkso* Th. 56 Š). La solution de Janda me semble la meilleure, parce que la seule à reposer sur une analyse syntaxique; ce n’est qu’ensuite que cette analyse a été confirmée par le datif sidétique *-o* (Eichner, Decifrazione 169); *-o* semble en outre apparaître en 44* *kbidn uio mln* “ἔδοξε Καυνίοις”, litt. “plaisant à la communauté des Cauniens” (Eichner).

2.2. *-mδ-*

Adiego, Decifrazione 54, a identifié une séquence *-mδ-* en plusieurs inscriptions de toutes époques, en laquelle il voit une chaîne de particules:

MY L: Šarkbiom Xiks-*mδ-anē* Ȑnmo δen tumn

Lion: Ntros pr̄idas orša nu-*mδ-anē* Uksi Ūrm̄s

Th. 59 Š: •kbiqmqeū ml-*anē* qebst

33*: Smδnbrs Psnlo *mδ* orkn tñn snn

35*: n̄s-biks-not alosδ Xarnosδ y)(pe-*mδ-anē*

10 R-D: ... ñmaiło *mδa* ... añmsñsimδa

¹⁶ Hajnal suppose cependant, Sprache 37, 15 n. 9, que *-τ* prolonge plutôt *-t + -s*. Mais cette rencontre reste normalement *-ts*: Musat̄s M 34.

L'absence du signe de séparation : en 35*, MY L et Lion, et la forme asyllabique indiquent que *mδ* est atone. Mais 33* exclut que *mδ* représente une chaîne de particules, bien étranges au centre de la phrase; en outre il manquerait alors un verbe, *S_mδubrs* étant le sujet, *orkn t_mn s_nn* l'objet à l'accusatif, et *Pnsλo* le bénéficiaire au datif: *mδ* doit être une forme verbale, de sens 'donner, faire' *vel sim.* Une division *m-(n-)d/l(-ane)* s'impose, où *-ane* est le pronom enclitique originellement animé. Restent donc *m-(n-)d/l.* Soit la racine est *m-* (qui se laisserait alors comparer au lyc. *mmaitē* N 320,7), *-δ* étant une désinence de 3. pl. (mais alors *S_mδubrs*, *Šarkbiom*, etc. seraient pluriels, ce qui semble impossible), soit *m-* est une particule de phrase (lyc. *me*, hitt. *ma-*), *-n-* un pronom conjoint '*eum*' comparable à la nasalisation finale du verbe lycien (Garrett, MSS 52, 1991, 15–27), et *-d-/l-* la racine verbale (hitt. *tehhi*, lyd. *ta-*). En tout cas il semble difficile à éviter que louv. **d* ne soit devenu entre voyelles en carien *l* comme en lydien.

Cette brève revue montre combien le carien a changé depuis l'époque où il apparaissait comme un sol infertile à nos études; puisse-t-elle être discutée: son plus grand espoir est d'être périmée dans les cinq ans: βλέπομεν γὰρ ἄρτι δι' ἐσόπτρου ἐν αἰνίγματι, τότε δὲ πρόσωπον πρὸς πρόσωπον.